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□本报记者 陈巨慧 卞文超

在10月12日晚举行的山东省迎十八大京剧
晚会上，中国国家京剧院副院长、艺术指导，著
名京剧老生演员于魁智(上图)演唱了代表作

《将相和》选段，并与老搭档著名梅派青衣演员
李胜素合作了一曲《蝶恋》，行腔流畅、字字入耳
的演绎令观众如醉如痴。

老搭档再现梅兰芳经典

于魁智与李胜素是如今京剧舞台上的黄金
搭档。于魁智嗓音洪亮，扮相刚毅英俊，表演自
然洒脱，有“京剧第一老生”的美誉；李胜素声音
圆润甜美，扮相雍容华贵，表演妩媚动人，又文
武兼备，被公认为“梅派青衣第一人”。

刚刚新排的梅兰芳经典之作《太真外传》，
是于魁智与李胜素的最新合演剧目，倾情演绎
了杨玉环与唐明皇的爱情悲歌。“复排《太真外
传》，既是为十八大献礼，也是借助第三届文化
部国家艺术院团优秀剧目展演这样一个平台，
把优秀的传统京剧剧目进行挖掘、整理、推出。”
于魁智介绍，梅兰芳大师是凭借《太真外传》这
部作品，荣登“四大名旦”之首的。但当时这部戏
是连台本戏，用4个晚上来完成这样一个题材。
这次复排，在梅葆玖先生的亲自指导下，由梅兰
芳先生的琴师、90岁高龄的姜凤山先生亲自操
刀，对剧本进行加工、浓缩，把它变成了在两个
半小时之内完成的作品，同时又保留了梅兰芳
大师所有的经典唱段。

于魁智感慨地说，“复排这部戏最大的难度
就是如何在剧本结构上下‘剪子’的问题，要保
留剧本精华，还要能够展现演员的艺术特色，给

演员提供一个表演的空间，不失传统，不失精
华，让观众能够满意。所以，我们酝酿筹备了四
年，几易其稿，最后终于把这部戏推出来了。”

复排不能贪图数量

像《太真外传》这样曾经轰动一时，后来却
绝迹舞台的压箱戏还有不少。说到这些戏的复
排计划，于魁智显得有些无奈。他说，传统剧目
的整理、推出，是一个非常复杂的工作，需要各
方面的专家坐下来，共同论证研讨，看这部戏是
不是能够作为一个好的作品被推出。并不是所
有的戏都可以复排、推出的，我们要看这部戏有
什么特点，演员有什么特点，这部戏适不适合这
个演员，这个演员适不适合去演这部戏。如果这
些条件能够满足，再去脚踏实地、稳扎稳打地整
理、复排。因此，传统戏的复排不可急功近利，同
时也不能贪图数量。

于魁智也表示，如果有合适的传统剧目，我
们会很好地去挖掘整理，有好的新编题材，我们
也会积极去创作。“要多条腿走路，包括像这种
晚会的形式，我们参加既不是为了混脸熟，也不
是为了提高自己的知名度，这种参与就是为了
振奋京剧从业人员的精神，向社会大众告知京
剧现在的发展态势，同时也是对推广普及京剧
所做的有力宣传。”

不愿被称为“京剧第一老生”

说起大家对他的褒奖，他却十分谦虚。“我
以为，艺术是见仁见智的，我心中也有偶像，我
也有我仰视的艺术家，特别是在老生这个行当
里，我觉得大家都各有千秋，各有特色，所以我
从不允许他们称呼我‘京剧第一老生’。我们这
一代京剧演员，都存在着各种不足，跟老一辈艺
术家相比，不仅艺术积累不够，艺术造诣不够丰
厚，简单地说连剧目都没有那些前辈们会得多。
这些赞誉是大家对我的一种希望，希望我能够
起到一个引领作用，我觉得这种心情是好的，但
不能去这样称呼。”

今年也是于魁智从艺40周年，向来不贪多
也不贪大的他，对未来的京剧事业规划也是极
其踏实的。他说，每年他都会根据自己的时间，
去总结梳理以往的表演心得，进行一些积累，同
时，去寻找一个合适的新题材或者传统戏去进
行整理和创作，争取每年能够有一个新的作品、
一个新的舞台艺术形象呈献给观众。

■ 梨园春秋

于魁智：不是所有的戏都能复排
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搜 索
□ 文 雨

网络中你是法官还是凶手———

红顶商人胡雪岩
□ 高 阳

一代商圣的天才与宿命———

莫小渝在三十五岁之
时，辞去工作做起了全职家
庭主妇，用朋友们的话叫做
上岸享清福。她自己的感

受，只能说是找到生活的平稳，而非
十全十美，皆因这份平衡和全天下所
有平稳，有着同样的组成结构，既有
喜又有忧。喜的是丈夫沈流舒的事业
越做越大，她的生活脱离了柴米油盐
的小忧愁，伴随而来的却是患得患失
的大忧愁——— 沈流舒的目光，停留在
她这个妻子身上的时间越来越少，那
些越来越多的空白，被沈流舒的秘书
叶蓝秋，那位美丽而狐媚的女子占据
了。

一开始莫小渝对叶蓝秋并不是那
么在意的。叶蓝秋确实美丽，但婚前
婚后，沈流舒身边来来往往的女子，
莫小渝见过更美丽更有手腕更能吸引
男人的。但五年时间过去了，那些更
美丽更有手腕更能吸引男人的女子都
走了，只有叶蓝秋，从五年前摇摇欲
坠的小文员到今天稳如泰山的沈流舒
的贴身秘书，一步一个脚印走过来
了。贴身秘书之后的职位是什么？莫
小渝每每想到这个问题的答案时，背
脊开始冰冷，夜夜开始恶梦。

莫小渝开始留意有关叶蓝秋的一
切，渐渐地也知道了一些流言。例
如，大学时代踢了初恋男友，被一位

有权有势还有钱，年龄却可以做她父
亲的大学教授包养，气死了父母；公
司新来的大学生因为叶蓝秋神魂颠倒
而未能通过试用期；客户因对叶蓝秋
出言不逊导致沈流舒冲冠一怒为红
颜，连生意也不做了……

传言听得越多，莫小渝越发不
安。她想听听身边的意见，寻找一些
安慰。她出门见朋友，朋友伸出右
手握成拳头，说男人都得捏在手心
里，捏得紧紧的；她回娘家，父母
说早点生个孩子，男人有了孩子心
就拴住了。莫小渝有苦说不出，她
何尝不想把沈流舒捏在手心里，她
每天中午晚上两次借吃饭的机会查
行 踪 ， 一 开 始 是 沈 流 舒 本 人 接 电
话 ， 回 答 很 简 单 ， 三 个 字 “ 有 应
酬！”。发展到后来，接电话的变
成了叶蓝秋，回答还是三个字“陪客
户。”莫小渝想再问清楚是哪些客
户，沈流舒接过电话扔下一句，“公
司的事你不懂，少掺合。”

莫小渝听了这话，觉得这“不懂”
二字才是关键，她需要学习，学到懂为
止。为此她常常去公司，结识沈流舒的
属下们，当然这其中也包括了叶蓝秋。

莫小渝开着玩笑。“叶小姐，我帮
你介绍个男朋友好不好，我认识很多不
错的男人。”

沈流舒不知从哪里冒出来接过话

茬。莫小渝疑心，他一直呆在一旁虎视
眈眈。“你那些朋友，不是跳舞认识
的，就是麻将搭子，有什么好的。还是
算了，留着害你们自己，别害小秋。”

莫小渝发现了，沈流舒私下里喊叶
蓝秋：“小秋！”这是个危险的称呼。
多年的夫妻，沈流舒对莫小渝的称呼只
剩下了两个：“喂”和“你”。例如：
“喂，我今天不回家吃饭！”“你别有
事没事往公司里跑行不！”“你少疑神
疑鬼！”“不关你事！”

所有人都忘了一件事，花前月下，
沈流舒曾经喊过她：小渝！沈流舒还说
过，渝，是至死不渝的渝！

这一天，莫小渝去了公司，见到了
公司的行政经理唐小华，她正在帮叶蓝
秋整理报销凭证。

莫小渝是故意的。“叶蓝秋的报销
凭证怎么让你整理？”

唐小华嘴一撇。“人家是沈总面前
的大红人，别说是报销凭证这种小事，
就是让我洗内裤我也得洗啊。”

“叶蓝秋人呢？”
“去了医院，拿体检报告。”
“什么体检报告？”
“公司要给核心员工办医疗保险，

前些天统一做了体检。真不知是美女面
子大还是事多，常规体检而已，还让医
院兴师动众，弄个主任医师亲自打电话
来让她去拿报告。”

“知道。”王有龄说，
“此公湖北人，以左副御史
会同河道总督巡视黄河口
岸。前些日子看邸抄，说他自

请讨贼，现在募了一万人，驻军江北高
邮，扼守扬州东南，很打了几场胜仗。”

“是的，钱江就在他幕府里。”杨用之
说，“有兵无饷，仗是打不下去的。朝廷的
宗旨，反正只要你能募兵筹饷，自己去想
办法，无不赞成的。听说钱江现在为雷军
画一策，在水陆要冲，设局设卡，凡行商
经过，看他所带货物，估价抽税，大致千
取其一，称为‘厘捐’，除了行商，当地店
铺亦照此抽税。收入颇为可观，听说各省
都有仿照的意思。只是此法病商，朝廷或
者不许。”

杨用之所谈的新闻，以及认为在创
议中的“厘捐”会“病商”的见解，恰好给
了王有龄一个机会，聘用刑、钱两幕友。
他跟胡雪岩曾仔细谈过，刑名是外行，非
倚托秦寿门不可，所以先要考一考他的
本事。钱谷则王有龄自己就很精通，但幕
友的传统，向来独立办事，不喜东家干
涉，平和的还表面上有所敷衍，专断的根
本就置之不理，所以胡雪岩设计，由他自
己用感情来笼络杨用之，而王有龄则要
拿点本事给他看看，这样双管齐下，让杨
用之怀德畏威，把他收服，才能指挥如
意。所以王有龄听了他的话，觉得不妨趁
此机会，展示所学。

“‘病商’恐未必！”他一开口就是辩
驳语气，“本朝的赋税制度，异于前代，一
遇用兵之时，必须另筹军费，以我看，开
办‘厘捐’，比较起来，还不失为利多害少
的好办法。”

这笼统一句话，是做文章的一个“帽
子”，王有龄既有炫耀之意，便得从头讲
起。自古以来，国家岁收的主要项目，就
是地丁与钱粮，明朝末年不断“加派”，搞
得民不聊生，庄稼人苦得要死，到最后只
好弃地而逃，此为“流寇”猖獗，终以亡明
的一大关键。

清兵入关，到圣祖平定三藩之乱，
始得奠定国基。鉴于前朝之失，颁发
“永不加赋”的诏令，此为清朝的一大
仁政，亦为异族得以入主中原的一大凭
借。后世诸帝，对圣祖的这个诏谕信守
不坠。此外国家岁收，还有关税、盐课
两项，但地丁占岁收总额的三分之二，
既有永不加赋的限制，则岁收就有了定
额。风调雨顺、刀兵不起的太平岁月，
固然可以支应，但一遇用兵，额外的军
费负担即无着落，倘或水旱年荒，一面
要减免丁漕，一面要办赈济，收入减
少，支出增加，又如何应付？再加刀兵
水旱一齐来，火上加油，两面发烧，更是
件不得了的事。

“这有两个办法弥补，一靠平时蓄
积。”王有龄从容议论，“虽然天子富有四
海，国家收入与宫廷收入，还是有区分

的。这个制度从汉朝就很完备了，‘大司
农’掌国家度支，‘少府’管天子的私财。
私财有余，国币不足，国家必乱。宋太祖
平服十国，所得金银珍宝虽输于内府，但
另行封存，称为‘封桩银’。他的打算是积
到相当数目，要把‘燕云十六州’买回来。
可惜徽宗不肖，以内府所积，用来起‘艮
岳’，才有金兵入寇之事。前明更不必说，
户部穷得要命，宫内蓄积如山，到最后，
白白便宜了‘流寇’。本朝就不同了，蓄积
于国库而非内务府。”

接着王有龄便举了几个户部存银的
数目，康熙四十八年到过五千万两，最后
剩下八百万两，但雍正十三年的极力整
顿，到乾隆即位时，库存到了前所未有的
六千万两的巨数，以后乾隆四十六年，到
过七千万两。但嘉庆以后就不行了，到道
光朝更是每况愈下。

“先帝崩逝当时，户部存银八百万
两，这三年来的数目不详。洪杨军兴以
来，用财如流水，想来现在正是开国以来
最穷的时候。”

这一番夹叙夹议的谈论，不但周、吴
等人有茅塞顿开之感，就是杨用之也觉
得长了一番见闻。钱谷一道虽是他的专
业，却只了解一隅之地的财政，朝廷大
藏，十分隔膜，现在听王有龄讲得头头
是道，心里便有这样一个想法：这位东
翁，莫道他是捐班出身，肚子里着实有
些货色。

□ 王建

随着快船队以99：89的比分击败热火队，
星光璀璨的2012年NBA中国赛落下了帷幕，
NBA联盟、球队和球星，当然还有黄牛，赚
得盆满钵满，中国球迷则大饱眼福，一切皆大
欢喜。

NBA中国赛一直以“中国元素”和大牌
球星作卖点。2004年，姚明和麦蒂领衔的火箭
队与中国球员刘炜正在试训的国王队展开对
决，开创了NBA中国赛的历史，姚明和刘炜
同场竞技让中国球迷兴奋不已。2007年至2009
年，“小皇帝”詹姆斯率领的骑士队、“魔
兽”霍华德领衔的魔术队和“甜瓜”安东尼带
领的掘金队均参加了NBA中国赛。

大牌球星与“中国元素”相比，后者更为

“叫座”，2007年至2009年的NBA中国赛没有
2004年受关注程度高便是证明。因此，2010
年，NBA联盟煞费苦心地安排了火箭队与篮
网队参加中国赛，希望用姚明与易建联的“中
国德比”挽回中国球迷的心，虽然最终易建联
被篮网交易，“中国德比”没有如愿上演，但
姚明这块“金字招牌”便是票房的保证，一度
冷清的NBA中国赛再度火爆起来。

姚明因伤退役，加上易建联无法在NBA
立足，使得中国球员在NBA赛场上销声匿
迹。无法再以“中国元素”作为卖点的NBA
联盟于是祭出“杀手锏”，派出去年的总冠军
球队热火队和拥有众多明星的快船队出战2012
年NBA中国赛，这是NBA总冠军球队首次参
加中国赛，两队阵中拥有11名全明星球员，3
名总决赛最有价值球员和6名奥运会金牌得

主，大牌球星效应被发挥到极致。
在北京，这些大牌球星们受到极大关注，

然而到了上海这座“姚明的城市”，NBA又
习惯性地患上了“姚明依赖症”，NBA联盟
总裁大卫·斯特恩带着姚明参加新闻发布会，
众球星纷纷回忆起与姚明的往事……人们发
现，退役的姚明依然是NBA最好的招牌。

NBA中国赛的“姚明依赖症”一方面说
明了姚明的巨大影响力，另一方面也显示了
NBA在开拓中国市场上的尴尬。有消息称，
姚明退役后，NBA在中国的收视率大幅下
跌，甚至已被CBA远远抛在了后面。本次
NBA中国赛虽然大牌云集，但毕竟仍是无关
痛痒的季前赛，重在娱乐，众球星并未使出全
力，难以满足中国球迷日益增长的胃口，一阵
新鲜终究难以持久。

在NBA中国赛进行期间，中国还发生了
一件与NBA有关的事情，那就是NBA球星麦
蒂加盟青岛男篮。虽然麦蒂只是签了合同还未
来华，但已经在中国掀起了一阵“麦旋风”，
青岛男篮换主场又涨票价，好一顿忙活，一个
过气的NBA球星加盟CBA的影响远超11位当红
巨星打的两场花里胡哨的比赛。

以在中国比赛的形式开拓中国市场并非
NBA的专利，欧洲一些足球强国也有这样的
做法，比如2011年的意大利超级杯便是在北京
举行。意大利超级杯与意甲、意大利杯相比虽
然分量较轻，但毕竟是一项锦标，球员们总算
有一点拼搏的动力，不像NBA中国赛以表演
和娱乐为主。没有了“中国元素”后，NBA
要想在中国市场有更大的发展，有必要像意大
利足球一样拿出一些真本事。

■ 不吐不快

NBA中国赛的“姚明依赖症”

10月14日，塞尔维亚选手焦科维奇在领奖台上亲吻奖杯。当日，在2012上海网球大师赛
决赛中，焦科维奇以2比1战胜英国选手默里，夺得冠军。 □新华社发

10月14日，中国骑手刘同晏在比赛中。
当日，2012年国际马联场地障碍世界杯中国联赛

(成都站)决赛在成都温江区金马体育场举行。中国选
手刘同晏最终以0罚分，行进时间50秒97的成绩夺得
140-145cm世界杯赛桂冠。 □新华社发

据新华社墨尔本10月13日电 在13日进行的一场
澳大利亚足球超级联赛中，前尤文图斯队前锋皮耶罗
打入一粒精彩的任意球。但他的澳超“处子球”并未帮
助悉尼FC队获胜，他们在主场2：3不敌纽卡斯尔喷气
机队。

比赛第26分钟，悉尼FC队获得前场任意球机会，
皮耶罗罚出一记“圆月弯刀”，皮球直挂球门死角，他打
进了加盟澳超后的首粒进球。这粒精彩的任意球帮助
悉尼FC队将场上比分扳平，也一下子点燃了现场观众
的情绪。但皮耶罗的澳超“处子球”并未帮助悉尼FC队
拿下这场比赛。此后，曾效力于“红军”利物浦队的英格
兰前锋赫斯基在第41分钟也打开了自己在澳超的进球

“账户”，使客队2：1领先。第62分钟，古德温帮助客队将
场上优势扩大到两球。第74分钟，悉尼FC队的鲍威尔
扳回一球，但仍难阻止球队在主场吞下一场败仗。

皮耶罗澳超“处子球”

难助球队获胜

新华社索菲亚10月13日体育专电 在12日保加利
亚队主场迎战丹麦队的世界杯预选赛中，保加利亚球
迷被指在丹麦黑人球员帕特里克·米蒂里加替补上场
时向他发出猴子叫声。

法新社引述一家保加利亚网站称，猴子叫声在米
蒂里加第54分钟刚上场时就开始了。米蒂里加的父亲
是坦桑尼亚人。

保加利亚球迷的种族歧视恶习可谓劣迹斑斑。大
约一个月前，也是在一场世界杯预选赛上，亚美尼亚
男足队员抱怨称在场上听到了球迷“吉普赛人”的喊
声。而在去年，因为在一场2012年欧锦赛预选赛上保
加利亚观众对英格兰队的黑人球员出言不逊，该国足
协被欧足联罚款4万欧元。

保加利亚球迷涉嫌种族歧视

10月13日，法国队在颁奖仪式上庆祝胜利。当
日，在巴库举行的U17女足世界杯决赛中，法国队与
朝鲜队在90分钟比赛中战成1比1平，最终经过点球大
战，法国队以7比6战胜朝鲜，夺得冠军。

□新华社发
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